CRONOLOGIA DE LA PROTESTA SOCIAL

COSTA RICA

ENERO, 2017





Elaboración:

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

Autores:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

Fuentes:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2017. Costa Rica Cronología de la Protesta Social. Enero 2017. San José: IIS-UCR. Disponible en http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias

Introducción

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre "Fortalecimiento de la Democracia" de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLAC-SO, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

¹ El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el "análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región". Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

Tabla Resumen de la Protesta Social

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

NOTA: Desde este mes, incluimos una cuarta tabla para destacar las entidades públicas y privadas a las que se dirigen las acciones colectivas.

Tabla 1. Tipos de acción colectiva. Enero, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (absolutos)	Cantidad (relativos - %)
Concentración	10	40
Declaración pública	9	36
Marcha	3	12
Denuncia ante entidades estatales y/o entidades internacionales	1	4
Reunión con autoridades	1	4
Reunión	1	4
Total	25	100

Tabla 2. Tipos de actor colectivo. Enero 2017.

Tipo de actor colectivo	Cantidad (absolutos)	Cantidad (relativos - %)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	13	52
Grupos y/u organizaciones de vecinas y vecinos	3	12
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinos	3	12
Grupos y/u organizaciones de empresarias y empresarios	2	8
Grupos y/u organizaciones de género	1	4
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	1	4
Grupos y/u organizaciones de pescadores y pescadoras	1	4
Otros	1	4
Total	25	100

Tabla 3. Principales demandas. Enero 2017.

Tipo de Demanda	Cantidad (absolutos)	Cantidad (relativos - %)
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	9	36
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	5	20
Defensa de la producción agropecuaria	3	12
Mejora o defensa de infraestructura pública	3	12
Defensa de trabajo y condiciones laborales	2	8
Mejora o defensa de medio ambiente	1	4
Defensa de la producción pesquera	1	4
Otros	1	4
Total	25	100

Tabla 4. Tipos de Entidad. Enero 2017.

Tipo de Demanda	Cantidad (absolutos)	Cantidad (relativos - %)
Gobierno en general	15	60
Ministerios	5	20
Instituciones descentralizadas o autónomas	3	12
Poder Judicial	1	4
Población en general	1	4
Total	25	100

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL ENERO 20171

Jueves 5

Mediante un comunicado de prensa, la ANEP señala como primordial abrir el debate, la reflexión y auditoría en torno a las medidas que plantea tomar la CCSS para dar sostenibilidad al régimen de IVM. Asimismo, la ANEP rechaza que se eleve la edad de jubilación, se aumente la cotización obrera, y se reduzca el monto a recibir por pensión. En el comunicado se señala que "se tiene que conocer la política actual y futura de inversiones que aplica la institución aseguradora con fondos de IVM y propuestas para traer recursos frescos. Nuestra posición define claramente que antes de realizar cualquier variante paramétrica en edad, cuotas o cotización obrera, la discusión debe pasar por un riguroso análisis de los aspectos no paramétricos".

Sábado 7

En un pronunciamiento, Patria Justa hace un llamado a todos los sindicatos a unirse a la huelga general para los próximos días, como medida de protesta contra el proyecto de Empleo Público, tras el anuncio del gobierno de reactivar este proyecto de ley en la Comisión de Asuntos Sociales de la Asamblea Legislativa.

Domingo 8

Un grupo de activistas protesta en el campo ferial de Zapote contra el maltrato animal que sufren los toros durante las corridas. Daniela Gómez, una de las manifestante señala que "tratamos de informar a la gente el por qué estamos aquí. Les entregamos panfletos y volantes para que ellos también sean conscientes de nuestra lucha".

Lunes 9

Productores de arroz agrupados en la Asociación Costarricense de Arroceros se manifiestan en las afueras de la CONARROZ, para exigir la destitución de Mainor Barboza, director ejecutivo de dicha organiza-

Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2017. Costa Rica Cronología de la Protesta Social Enero 2017. San José: IIS-UCR. Disponible en http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologías

ción, como medida de protesta por no tomar las acciones necesarias para salvaguardar el sector arrocero nacional. De esta manera, exigen a la industria arrocera vender y colocar el producto nacional e importar el grano lo menos posible.

Martes 10

La CICR muestra su preocupación ante el anuncio del gobierno sobre el cierre de la Autopista General Cañas para el arreglo del puente sobre el río Virilla. Enrique Egloff, presidente de la agrupación, señala que "hoy el MOPT ha informado del cierre de 24 horas entre el jueves y el viernes próximo de la Autopista General Cañas. Consideramos completamente desafortunado e inconveniente que el aviso se haga tan solo dos días antes de este cierre (...) estos cierres, aunque son necesarios, impactan la logística y la operación de las empresas y sus trabajadores y entre sea menor la antelación del aviso, mayor es la afectación".

Dirigentes de diferentes sindicatos, entre estos representantes del BUSSCO, Patria Justa, APSE, SEC, SI-TRAPEQUIA, entre otros se reúnen en la CTRN en San José para preparar las estrategias de protesta contra el proyecto de Ley de Empleo Público, expediente no. 19.506. Manuel Rodríguez, secretario general de SITRAPEQUIA anuncia que el día siguiente realizarán una concentración frente a Casa Presidencial.

Miércoles 11

El BUSSCO realiza un llamado a huelga indefinida para la primera semana de febrero en los sectores de educación, salud, entre otros, como medida de protesta contra el Proyecto de Ley de Empleo Público, no. 19.506, convocado por el poder ejecutivo a sesiones extraordinarias de la Asamblea Legislativa. El bloque sindical afirma que "proyectos de ley como los de empleo público, el aumento de impuestos, la rebaja generalizada de los salarios y las reformas a pensiones, deterioran los programas sociales, desmantelan y privatizan servicios fundamentales como salud y educación, desmantelamiento de todo el sistema de protección social, pilar fundamental de nuestro régimen democrático".

Tal como lo anunciaron, representantes del SEC, UNDECA y de otras agrupaciones sindicales del BUSSCO, se concentran frente a Casa Presidencial para protestar contra los proyectos de Ley de Empleo Público. Gilbert Díaz, presidente del SEC, indica que "esta es una primera acción donde les damos a conocer al gobierno y a todos los detractores nuestros que el movimiento sindical inicia una lucha para defender el Estado social de este país porque quiere cambiar todo el sistema salarial que tienen los funcionarios públicos. Es una arremetida que no vamos a aceptar".

El Sector Pesquero Palangrero Nacional hace un llamado al MINAE, SINAC e INCOPESCA para exigir que se les permita exportar carne de especies como el tiburón martillo. De acuerdo con Mauricio González, Director Ejecutivo del Sector Palangrero Nacional, "seguimos sin poder exportar las aletas ni la carne del tiburón martillo, con la única posibilidad de vender este producto en el mercado nacional a un precio ridículamente bajo y con un perjuicio muy importante para nuestro sector. La autoridad administrativa del país no ha querido prestar atención a nuestras explicaciones ni mucho menos atender los datos que el INCOPESCA proporciona y donde se justifica que podamos exportar la especie".

La UCCAEP se suma a las muestras de preocupación ante el anuncio del gobierno sobre el cierre de la Autopista General Cañas para el arreglo del puente sobre el río Virilla, y solicita a las empresas aplicar teletrabajo para mitigar los efectos de caos vial por este cierre. Asimismo, Liza Castillo, viceministra de Transportes, sostendrá el próximo viernes una reunión con representantes de UCCAEP para tomar las medidas de mitigación.

Jueves 12

En oposición a la convocatoria a discusión en el plenario del proyecto de Ley de Empleo Público, no. 19.506, Patria Justicia anuncia que se sumará al movimiento de huelga que dará inició en la primera semana se febrero, con el comienzo del curso lectivo 2017. Albino Vargas, Secretario General de la ANEP señala que "ese proyecto no resuelve para nada el déficit fiscal. Llega en un momento de satanización del empleo público, atenta contra derechos consagrados dentro de la Constitución Política, como los de negociación colectiva, y por eso y más no lo queremos en la corriente legislativa".

Viernes 13

Mujeres transportistas se manifiestan en las afueras del INAMU con el objetivo de solicitar apoyo para frenar el nuevo decreto del CTP sobre transporte de estudiantes. Las mujeres alegan que con este nuevo decreto se les dificulta su labor, dado a los cambios de color de los autobuses así como por la reducción de los años de caducidad. Any Montero, integrante de la junta directiva de la Asociación de Transportistas de Estudiantes, señala que "queremos que el INAMU interceda por nosotras porque nos sentimos atropelladas. La mayoría de nosotras somos transportistas jefas de hogar y tenemos que velar por nuestros hijos, papás e incluso personas con discapacidad. Yo acabo de comprar una buseta y la debo pagar por 10 años. Con este cambio que quieren hacer, voy a tener que comprar otra apenas termine de pagarla".

Martes 17

Un grupo de residentes chinos marcha desde el llamado "Barrio Chino" ubicado en el centro de San José con dirección a las sedes de los poderes judicial y legislativo, para demandar un alto a la violencia vivida en el país, tras el asesinato de un chino que laboraba como dependiente en una pulpería en Pococí de Limón.

Miércoles 18

Un grupo de transportistas dedicado a prestar servicios especiales marcha entre el MOPT y el CTP para protestar contra un decreto ejecutivo que, según ellos, limita el desempeño de sus labores. Entre otras cosas, sostienen que la nueva medida incrementaría los costos de operación pues exige un depósito de garantía de ¢420 mil anuales. También reclaman la reducción en 5 años de la vida útil de las unidades que prestan el servicio.

Jueves 19

Este día, representantes del SITRAMINAE se reúnen con autoridades del MINAE para discutir el pago pendiente de la disponibilidad laboral. Según Roberto Molina, secretario general del sindicato, existe un decreto ejecutivo firmado por el presidente Luis Guillermo Solís, el cual está en revisión por la Autoridad

Presupuestaria, por lo que han fijado marzo como plazo para que se les cancele. De lo contrario, estarían protestando en las calles.

En conjunto, el BUSSCO y la UNDECA presentan una acción legal ante las autoridades de la CCSS solicitándoles la eliminación del acuerdo suscrito la semana anterior para incrementar en un 1% -de 2,84% a 3,84%- el aporte obrero para el régimen de Invalidez, Vejez y Muerte. Según denuncia la mayor organización sindical de la institución, la junta directiva no ha mostrado voluntad de negociar y tomó dicho acuerdo de manera unilateral.

Viernes 20

Un grupo de vecinas y vecinos de Poás y Grecia de Alajuela se manifiesta en las afueras del CONAVI, en Montes de Oca, para demandar la reparación de la ruta 107 que conecta ambas comunidades. En la manifestación también participan autoridades municipales y Michael Arce, diputado de Liberación Nacional. Germán Valverde, director ejecutivo del CONAVI, declara que están trabajando en una solución para el problema y mientras tanto han procedido con el bacheo.

Lunes 23

Un grupo de productores de arroz de todo el país protesta en las afueras de la CONARROZ durante una reunión entre representantes de dicha entidad y el gobierno. En el encuentro participan los ministros de Agricultura y Ganadería y de Economía, Industria y Comercio, a quienes los productores les piden detener la importación de arroz, la cual, según denuncian, los tiene en crisis pues los productores industriales no compran la producción nacional..

Miércoles 25

Concentrados frente a la sede de la Asamblea Legislativa, integrantes del BUSSCO protestan contra el proyecto de Ley de Empleo Público, ante su posible discusión en la Comisión de Asuntos Sociales, luego que el gobierno decidiera convocarlo para las sesiones extraordinarias. Según las y los manifestantes, dicho proyecto tendría consecuencias perjudiciales sobre las condiciones salariales de las y los trabaja-

dores del sector público. Mientras transcurre la protesta, dirigentes sindicales comparecen ante las y los diputados de dicha comisión y ratifican su posición contraria y demandan el retiro de la iniciativa.

Jueves 26

Habitantes de Cartago protestan en la carretera Florencio del Castillo, que conecta esa provincia con la capital, como medida de presión para que el gobierno mejore el estado de la infraestructura vial de la provincia. La manifestación es apoyada por Mario Redondo, diputado del partido Alianza Demócrata Cristiana.

Lunes 30

Nuevamente, productores de arroz de todo el país reclaman una solución frente a los problemas para colocar su producción. Este día, marchan hacia Casa Presidencial mientras se celebra una reunión entre representantes de la CONARROZ, el sector industrial y el gobierno.

Martes 31

Mediante un comunicado, la APSE critica la decisión de Sonia Marta Mora, ministra de Educación, de llamar a las y los trabajadores del sector burocrático a regresar a labores desde el 30 de enero y no el primer día de febrero como, según ellos, está estipulado.

Un grupo de transportistas protesta con sus camiones en las instalaciones de RITEVE ubicadas en Ciudad Neilly, cabecera del cantón de Corredores de Puntarenas. Esta es la tercera ocasión en la que protestan para exigir la permanencia de la estación en la zona, ante la intención de trasladarla a Buenos Aires.

Mediante una declaración pública, vecinas y vecinos de Paquera solicitan nuevamente la reparación de un trayecto de unos 26 kilómetros de la ruta nacional 160 que conecta esa comunidad con Naranjo. A mediados de 2015, un grupo de manifestantes organizó protestas con el mismo reclamo y se firmaron acuerdos con Carlos Segnini, exministro de Obras Públicas y Transportes, los cuales no se han cumplido. Ahora amenazan con nuevas protestas callejeras. El CONAVI informa que próximamente se estarán iniciando labores en la zona.

Glosario de siglas

ANEP Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados

APSE Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
BUSSCO Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense

CCSS Caja Costarricense de Seguro Social
CICR Cámara de Industrias de Costa Rica
CONARROZ Corporación Arrocera Nacional
CONAVI Consejo Nacional de Vialidad
CTP Consejo de Transporte Público

CTRN Confederación de Trabajadores Rerum Novarum

INAMU Instituto Nacional de la Mujer

INCOPESCA Instituto Costarricense de Pesca y Acuicultura

IVM Invalidez, Vejez y Muerte

MINAE Ministerio de Ambiente y Energía

MOPT Ministerio de Obras Públicas y Transportes

SEC Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras de la Educación Costarricense

SINAC Sistema Nacional de Conservación

SITRAMINAE Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Ambiente y Energía

SITRAPEQUIA Sindicato de Trabajadores Petroleros, Químico y Afines

UCCAEP Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado

UNDECA Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social

Elaboración:

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

Coordinación:

Alejandro Alvarado Alcázar.

Relevamiento y sistematización:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

Edición:

Alejandro Alvarado Alcázar

Diagramación:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes:

Diario Extra, La Nación, crhoy.com y SocialismoHoy.

PROTESTAS



BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS EN COSTA RICA

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR CONTACTO: PROTESTAS.ISS@GMAIL.COM

